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下河救人
不是见义勇为？

是不是名校，不完全看硬件设施，社会、家长和学生的口碑才是最重要的，而这主要还是取决于教学质量。

租车，也是一种绿色消费
□李洪嵩

《齐鲁晚报》消息，虽然离
国庆节还有一个月，但租车市场
提前热了起来。4日，记者采访了
解到，因中秋、国庆节重叠，且
国庆期间全国高速免费通行，所
以有不少市民提前下手，开始咨
询租车服务，而租车公司也接到
了不少客户的订单。

“ 换 车 了 吗 ？ ” 是 近 些 年
来，同学、朋友见面后相互的问
候语。在经过了买房、换房的大
潮后，买车、换车成为了社会一
景。3月9日大众网，记者从潍坊市
交警支队了解到，截至 2 0 1 2 年 2

月，潍坊市机动车保有量和机动
车驾驶人数量持续稳定增长，机
动车保有量突破267万辆，居全省
首位。

这样的数据，让大家对于机
动车的增长空间有很多感想。如
果一任发展下去，恐怕将来的大
街小巷、大马路都要成为汽车停
车场。北京、上海等大城市已经
限购汽车，下一步是不是也将轮
到潍坊这样的三线城市。

汽车多了，污染自不必说，
就是未来的停车问题也将是难以
应对的。这些年，随着汽车保有

量的不断增加，市民普遍感觉到
马路的拥挤。而有车族，突出的
感觉就是停车难。原本开车是为
了图方便，省时间，而一旦找不
到停车的地方，事情就变得适得
其反了。有时候开车，还不如骑
自行车来得快捷便利。仅仅是当
今的汽车保有量，就让我们的城
市不堪重负。这种趋势继续持续
下去，情况将变得更加严峻。

而租赁汽车，是解决停车问
题的一个很好办法。有私家车，
当然是为了方便。然而，因为车
主的工作性质以及其他原因，有
部分私家车的利用率很低。身边

很多私家车年行驶里程在 5 0 0 0公
里，很多时候都是停在家中。一
个是占用家庭空间，一个是保养
花费精力。而租赁汽车，可以在
需要的时候，能够应急。租赁汽
车的利用率会大大提高，这样无
形中会降低社会汽车保有量，对
于 减 少 交 通 拥 堵 ， 减 少 环 境 污
染，其好处是显而易见的。

当然，让汽车租赁来解决城
市 拥 堵 问 题 也 是 不 现 实 的 。 但
是，这毕竟开拓了一种思路。发
展 公 共 交 通 ， 提 高 机 动 车 利 用
率，相对减少私家车保有量。汽
车租赁是一种观念问题，一旦大
家认可了，并愿意去做了，将会
为城市交通做出很大贡献，也同
样会方便自己的生活。

民校扩张一定要切合实际

随着最近几年家长们对于民
办学校的追捧，新学期潍坊市区
不 少 热 门 民 办 学 校 纷 纷 建 起 分
校。(2012年9月5日《齐鲁晚报》)

民办学校，指的是国家机构
以外的社会组织或者个人，利用
非国家财政性经费，面向社会依
法举办的学校或其他教育机构。
民办学校可以是小学、中学或者
大学，也可以是专门面向某种职
业技能设置。我国现在的教育形
式，就是公办学校和民办学校共
存，二者既相互竞争，又互为补充。
但是，由于有了众多民办学校的存
在，家长和学生有了更多选择的余
地，倒是不争的事实。

众所周知，民办高校由于没有
国家财政支持作为后盾，这种先天
的劣势使得它们面临比公办学校
更大的生存压力。而民办学校的生
存，很大程度上依赖学生的学费。
因此，提高办学水平和教学质量，
培养出让家长和社会都满意的综
合素质全面发展的学生，从而打响
品牌，提高声誉，吸收更多的生源

到校学习，也是众多民办高校的主
要工作目标。

民办学校要发展，我想全社会
都会支持，也应该支持。有了竞争，
才有教育质量的提高。不过，诸多
知名民校纷纷建立分校，这种“扩
张”心态和行为，我觉得还是应该
要慎重。若干年前，国家教育部实
施高校扩招的政策，一时大学生数
量激增，随之而来的是各地大学数
量的激增。公办大学不能满足学生
需求，于是民办大学纷纷上马，很
多学校都赚得盆满钵满，形势一片
大好。然而，近几年来，随着生源数
量的下降，各高校对于生源竞争的
矛盾凸显出来。很多民办高校由于
招生困难，不得不选择关门。前车
之鉴，还希望现在的民办学校能够
冷静对待。

另外，有创办名校的雄心壮志
应该鼓励，但建名校不一定贪大求
全，校园大、教学楼多，靠建筑面
积博眼球。是不是名校，不完全
看硬件设施，社会、家长和学生
的口碑才是最重要的，而这主要

还是取决于教学质量。世界顶尖
名校普林斯顿大学，本身面积很
小，全校只有六千余人，也没什
么分校，但其培养出2 9位诺贝尔
奖得主和两位美国总统。其世界
知名度和教学水平，恐怕只会让
我们面积大得多的清华和北大汗
颜。

所以说，名校要建，这是追
求，也是动力。但是，一定要切
合实际，根据自身的实际情况，
循序渐进的发展。不要制定不切
实际的目标，也不要为虚无缥缈
的 名 气 所 累 ， 盲 目 投 资 、 上 项
目，到时候欲速则不达，名校没
建 成 ， 老 本 也 没 有 了 ， 徒 留 笑
柄，就得不偿失了。

□聂桂芝

近日，有网友发帖称：他和朋友在游泳
时，救起两名溺水女孩，但施救的刘文波却
溺亡。而事后两名被救女孩也悄然离去。朋
友想帮刘文波申请见义勇为，可官方却称，
下河救人不属于见义勇为。

@一言难尽之谈：现实的说，这样的见义
勇为还是不要为好。被救的人一声不响走
了，让救人的人死也不瞑目。

@谭凯_kr：不管是谁，男人还是女人，大
人或是小孩儿，在遇到此种情景时，都会很
担心很害怕。我觉得那些能够挺身而出见义
勇为的人，是真正的英雄！尤其是那些为了
救人而献出自己宝贵的生命的人。设想一
下，如果是你的父母掉进了河里，难道你不
希望目击者伸出援助之手吗？为了正义！为
了问心无愧！

@加勒比伙夫：见义勇为这种高尚的行
为，应该受到鼓励和表彰。不知道官方凭什
么说，下河救人不属于见义勇为，那什么属
于见义勇为？

@阿兰110：下水救人，就是见义勇为。而
且，下水救人之人就是当今的英雄。水下之
人与他无关，他完全可以不去救她。舍己救
人，就是当今英雄！

@黄龙de微博：下水救人是每个公民应
该做的事情，不该在此讨论该不该救的问
题。就像在公交车上给老人、孕妇让座一样，
让座本身就是应该的事。

@大商朝V：请有关方面出面解释，何谓
见义勇为？抓坏蛋是保护人民群众生命财产
安全，下河救人也是保护生命安全，本质有
何不同？

@刘坤祥-forever：属于不属于不是你一
个人说了算的，见义勇为是个广义的词语，
就凭这个词，你也不能否定那不是，就算不
是，你也应该给受害者一些补偿，要不社会
公德去哪了？就凭你这么一口否决，就知你
这人怎么样了。

李小凯 整理
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